

# EL ISLEÑO.

PERIÓDICO CIENTÍFICO, INDUSTRIAL COMERCIAL Y LITERARIO.

PUNTOS DE SUSCRICION.

PALENA.—Imprenta de Gelabert.—MADRID.—D. Matías Mascaró.—IVIZA.—D. Joaquin Cirer.

PRECIOS DE SUSCRICION:

En Mallorca, 10 rs. vn. al mes.—En los demas puntos del reino 12 rs. idem, franco de porte.

## SECCION DE NOTICIAS DE MADRID.

Dia 23.

### SESION PUBLICA DE LA ASOCIACION PARA LA REFORMA DE LOS ARANCELES DE ADUANAS.

El domingo, segun anticipadamente estaba anunciada, tuvo efecto en la Bolsa la sesion pública de la *Asociacion para la reforma de los aranceles de aduanas*.

La reunion fué tan numerosa como escogida, figurando en ella personas de elevadas posiciones sociales y políticas al lado de la estudiosa juventud, que para honra y gloria de nuestra patria es siempre la primera en acudir á las contiendas parlamentarias que establecen la ciencia y la civilizaci6n.

Por esta vez los proteccionistas no pudieron escusar su asistencia. Se habia anunciado su presencia en la Bolsa, y el encontrarse de frente las dos escuelas ofrecia un nuevo interes al debate. Esto contribuyó sin duda á que la reunion fuese mas numerosa que de ordinario.

Presidia el acto el señor don Luis Maria Pastor, que abrió la sesion con la lectura del tema sobre que habia de girar la discusion y la de un oficio remitido por la secretaria de la *Asociacion* á la presidencia del *Círculo económico español*, en el que se le suplicaba hiciese presente á los individuos de que este se compone se sirvieran honrar el debate con sus conocimientos.

Seguidamente pidió y obtuvo la palabra el señor Carballo, demostrando una vez mas sus vastos conocimientos en la ciencia económica, al desenvolver con elocuente facilidad la idea que representa en el mundo económico el último tratado de comercio franco-británico.

En el exámen sobre las consecuencias de este tratado para el desarrollo y progreso de las fuerzas productivas, usó el señor Carballo tan severos razonamientos, que no tardaron en manifestarse en el ilustrado auditorio, los efectos producidos por su lógica palabra.

El señor Roman y Leal, que se habia anunciado como proteccionista, se levantó á sostener las doctrinas de esta escuela. Las esperanzas no iban á ser defraudadas. La sesion empezaba á tomar todo el interés que nos habíamos prometido. El orador que se habia presentado como individuo del *Círculo económico*, elevó las cuestiones económicas al terreno filosófico, aunque sin entrar en el tema, objeto del debate. Pocas palabras necesitó pronunciar el autor de la *Filosofía social* para manifestarnos lo que ya teníamos derecho á creer de él. Entre este señor y los demas proteccionistas existe un abismo que los separa, mientras que del libre cambio se va apartando tal vez porque no ha llegado á sus manos un ejemplar de la primera sesion celebrada en la Bolsa por la *Asociacion arancelaria*. La franca veneracion con que pronunciaba los nombres de los apóstoles del libre cambio; la repulsion que siente hácia la desigualdad del derecho natural y de todo lo que tienda á menoscabar y restringir la libre accion del individuo, y su satisfacci6n por el rápido desenvolvimiento de la ciencia económica, son otras tantas razones que dan la medida de que no hay acuerdo posible entre los que entienden el proteccionismo de la manera que lo defienden otros individuos del *Círculo*, y el que asimila todas sus teorías y apreciaciones á la escuela del libre cambio. Este orador, á quien por primera vez oímos el domingo, fué interrumpido en el transcurso de su disertacion por algunos aplausos conquistados por la facilidad en la palabra y la riqueza de imágenes. Debemos declarar á fuer de imparciales cronistas, que su accion, al-

gun tanto exagerada, hace perder mucho el valor de su correcta frase.

El joven y simpático orador libre-cambista señor Moret y Prendergas, se encargó de refutar algunas ligeras deducciones del discurso del señor Roman y Leal, y entrando despues en el fondo de la cuestion, demostró con irrecusables datos que la libertad de comercio favorece en alto grado las fuerzas productivas y las industriales naturales del pais en que aquella se establece.

Examinó tambien la conveniencia del tratado de comercio, deduciendo apreciaciones sobre las ventajas que reportaría á España una liberal reforma arancelaria. En todos los períodos de su discurso estuvo el señor Moret á la altura de su justa reputacion, dando á conocer que su auxilio ha contribuido poderosamente á introducir el pánico en las filas de sus contrarios. El señor Morquecho se encargó de destruir los efectos producidos por la afuente palabra del señor Moret.

El infatigable defensor del mas radical proteccionismo empezó censurando al señor Moret por haberse valido de algunas citas numéricas como comprobacion de sus asertos. Dijo que eran inconvenientes las cifras aritméticas, cuando se trataba de una discusion espontánea, en la que no era posible retener en la imaginacion suma alguna por mas que se expresara en absolutos decimales, y se citara de memoria.

Abandonando al señor Moret, pretendió el señor Morquecho atear los sólidos argumentos del señor Carballo, y de aquí el gran escollo para el autor de las *controversias económicas*. Encerrado en un laberinto del que en vano intentaba buscar salida, el señor Morquecho giraba dentro de un vicioso círculo á que le condujo su obstinado empeño en dar color político al tratado económico que servia de materia á la discusion. Haremos la justicia de creer que, contra sus deseos, el campeón del proteccionismo se vió siempre envuelto en las ideas políticas, no obstante las diferentes veces que fué advertido por la presidencia para que se concretara al terreno económico. Por último, y olvidándose de lo que momentos antes habia censurado en el señor Moret, S. S. desenvolvió un voluminoso farrago de estados, y no tardó mucho en darnos á conocer en globo y en detall la mayor parte de las sumas contenidas en las balanzas inglesas y francesas, en anuarios económicos y otras modernas publicaciones que han aparecido en el vecino Imperio. Todo destinado á probar que Francia, á la sombra del proteccionismo, habia progresado mas en los últimos años trascurridos que la liberal Inglaterra.

La cita que hizo para probar que en el período de tiempo á que se referia. Francia habia progresado mas que Inglaterra en la explotacion de carbonos minerales, puede servir de medida para considerar á la altura que el señor Morquecho estuvo en la discusion.

Este señor nos dió cuenta de una reunion que habian celebrado algunos individuos del *Círculo económico*, en que se habian convenido presentar en la Bolsa, bajo todas sus fases, las doctrinas proteccionistas. Habló de un gobierno despótico, pero que á la vez era el mejor de Europa, puesto que protegia el trabajo nacional. Habló, en fin, de todo, menos del asunto sobre que habia de girar el debate.

En general podemos decir, que apartado constantemente del objeto de la discusion, y embolada su imaginacion en la idea que se habia formado para combatir á los partidarios de la escuela económica, se vió precisado á representar un triste y nada envidiable papel.

El laborioso catedrático, el autor de la *Economía rural*, se encontró en la dura necesidad de aparentar ante un auditorio numeroso y respetable, que desconocia los rudimentos de la ciencia económica. ¡Qué teoria de la ri-

queza la que espuso don Genaro! Solo faltó que asi como se empeñó en demostrar el mayor progreso de Francia respecto á Inglaterra, hubiera hecho su comparacion refiriéndose á España, puesto que en verdad hubiera sido mayor el tanto por 100 de progreso que podia haber deducido.

En resumen, lo que probó el señor Morquecho, es que en él tiene el proteccionismo uno de sus mas activos é infatigables defensores. Él dijo poco que se relacionara con la ciencia y las doctrinas, y este poco tal vez le hubiera sido mejor callarlo; pero en cambio estuvo hablando dos horas, á pesar de no haber dicho mas que la décima parte de lo que hubiera sido su discurso, á no temer molestar la atencion del auditorio. Si el señor Morquecho hubiera dado á su disertacion toda la latitud que pensara, se hubiera estado hablando veinte horas. ¡Solo el señor Morquecho es capaz de poner los pulmones á semejante prueba!

Terminaremos diciendo que sus últimas palabras fueron acogidas con general aplauso.

En el trascurso de su peroracion, y cuando se apartaba de toda idea ó apreciacion que no perteneciera al terreno económico, fué aplaudido algunas veces. La reprobacion, por el contrario, se revelaba en todos los semblantes, cuando estraviadamente se lanzaba á otro campo.

El señor Rodriguez se encargó de impugnar algunas de las mas notables apreciaciones del adalid proteccionista. Todos temian, y no sin motivo, por la reputacion del señor Morquecho, ante la figura económica del joven catedrático de la escuela de caminos. A la irresistible lógica del señor Rodriguez, á sus irrefutables argumentos, sucedió lo que no podia menos de suceder. Los espectadores que hasta entonces habian permanecido dudosos en la lucha, se declararon partidarios de la escuela liberal. Los mas reacios se afiliaron en la misma bandera despues de rectificar ambos combatientes.

Siguiendo el órden de la discusion, tocó usar de la palabra al señor Rubio (don Leandro). Este orador, segun anteriormente habia consignado el señor Morquecho, se habia encargado de hacer una esposicion de las relaciones entre el Estado y el individuo.

Advertido por la presidencia que este asunto era extraño al tema puesto á discusion, intentó en vano tocar la cuestion. Su palabra guiada por la imaginacion se revelaba frecuentemente contra su voluntad. Es cierto que el señor Rubio estuvo muy fuera de la cuestion; es cierto que produjo cierta desagradable escitacion en el público, que le favorecia poco; sin embargo, nosotros que tenemos algunos motivos para apreciarle en lo que vale, no debemos tratarle con la severidad que acaso fué juzgado.

Nosotros tenemos en cuenta los antecedentes del señor Rubio, y atribuyendo su conducta á un momento de ofuscacion, le dispensamos en parte y abrigamos el convencimiento de que esta no correspondia á sus doctrinas ni á sus convicciones. Tal vez en otra sesion haga valer el señor Rubio la imparcialidad de nuestras palabras.

El señor Alcalá Galiano terció ligeramente en el debate con la gran maestría que se reconoce en el célebre tribuno. Aquí hubiera terminado la sesion si el señor Morales, individuo que dijo ser del *Círculo económico*, no se hubiera levantado á defender á esta institucion de las alusiones que le habian sido dirigidas, y de la responsabilidad que sobre ella se pretendia hacer pesar de las palabras pronunciadas por los economistas. La peroracion del señor Morales fué breve, facil y sentida, destacándose en ella el desacuerdo que existe entre los partidarios de la escuela proteccionista.

Cerró el debate el señor Moret con las si-

guientes palabras, que merecieron general aprobacion y aplauso, y que nosotros recomendamos á nuestros lectores como idea general del espíritu que reinará en el debate.

«No demos, decia el señor Moret, ejemplo de convertir estas reuniones en un campo estéril; no hagamos que los que vengan detras de nosotros encuentren solo, como en un circo, los restos de los combatientes, sin una voz que les recuerde el triunfo de alguna idea, la victoria de algun principio: tal vez sea preciso para ello sacrificar algun deseo, dominar algun sentimiento; no importa, asi tendrá mas mérito nuestra obra. Pensemos en la libertad; pensemos en nuestra patria; y ante estos dos nombres que bastan para inflamar todos los corazones y enardecer todos los ánimos, y luchando asi pacífica y tranquilamente, como á hombres de ciencia corresponde y para lo cual os invito en nombre de esta Asociacion, dejaremos alguna luz tras nuestra huella, no haremos sean inútiles nuestros esfuerzos; y la posteridad al mirarlos podrá decir de nosotros: «si no fueron grandes por sus conquistas, lo fueron por sus intenciones.»

En resumen, la sesion del domingo se puede considerar como uno de los mayores triunfos alcanzados por los partidarios de la libertad de comercio. No en balde pretendíamos con insistencia que los proteccionistas se presentáran á discutir en público; estábamos seguros de que su resultado seria satisfactorio para las doctrinas en cuya propaganda trabajáramos asiduamente.

Los que poco educados en la ciencia económica deseaban oír á los defensores del proteccionismo rebatiendo las doctrinas del libre cambio, no podrán menos de ser otros tantos neófitos en la religion del *laisse faire*, despues de haber formado su criterio y fijado su razon.

Abrigamos el convencimiento de que á medida que se sucedan las sesiones públicas, en las que los apóstoles del proteccionismo intenten reconquistar para la mala causa que defienden su antigua y perdida popularidad, verán engrosar y robustecer las filas del libre cambio.

El *Clamor público* dedica al soldado, ese héroe oscuro de todas las apopeyas, las siguientes líneas que reproducimos á continuacion: (1)

«¡Los soldados! Nosotros no podemos hacer mas que admirar á esos mártires de sus deberes, que arrancados de su tranquilo hogar por las necesidades de la patria, sufren las mayores penalidades y privaciones, y riegan con su sangre los campos de batalla, sin que les sirva, aunque derramen generosamente toda la que tengan en las venas para escribir su nombre en la memoria de sus conciudadanos agradecidos. En aras de la patria hacen una abstraccion absoluta de sí mismos, un sacrificio completo de su propia individualidad, mas completo quizás que el que hace en aras de la fé el intrépido misionero que abriga la esperanza de que la corona del martirio que se ciña en la tierra se convertirá en el cielo en inmortal aureola.

¡Los soldados! Mueren oscuramente en los combates como los mas miserables insectos que se abrigan en la maleza de un bosque incendiado. ¡Cuántos en la última campaña han dejado sus huesos en la inhospitalaria tierra de Africa atravesados por el plomo enemigo! ¡A cuántos ha privado la peste hasta el consuelo de morir peleando! Y ni una lagrima agradecida regará nunca sus restos, y ellos lo sabian al desafiar la muerte, y el amor de la patria les inspiraba resignacion para sufrirla, porque cada cual llevaba gra-

(1) Algunos párrafos de este artículo los hemos insertado ya en *El Isleño*.



bada en su alma la santa idea que el general don Enrique O'Donnell expresa perfectamente en los dos últimos versos de un buen soneto que improvisó en el cementerio católico de Tetuan:

«El que en el campo de honor perece vive en la gloria de la madre España»  
En efecto, al pobre soldado ni aun su gloria le pertenece; su gloria es para la patria. El vivirá en ella, pero ignorado, oscurecido, desapercibido, porque las obras de la multitud, sea esta un pueblo ó un ejército, son siempre anónimas. Su gloria se pierde en la gloria común que contribuye á formar, y desaparece en ella para siempre. El todo hace olvidar las partes que lo constituyen.

Pasarán mil y mil años, y las sucesivas generaciones celebrarán la campaña de Africa con el mismo entusiasmo que la actual, pero antes que esta desaparezca habrá desaparecido con las madres que hoy lloran el prematuro fin de sus hijos, el último recuerdo de los valientes que han dado su sangre por cordial á la patria postrada y abatida. ¿Como, pues, no admirar la abnegación de los soldados que arrostran la muerte, sabiendo de antemano que, por fecunda que sea para su país, para sí propios será estéril? ¿Qué desprendimiento puede compararse con el suyo? Palabras nos faltan para encarecer esa abnegación sublime de que tan relevantes pruebas ha dado en Africa nuestro ejército, siendo ella la que ha inspirado á nuestro amigo Alarcon una de las páginas mas elocuentes de su bella historia titulada *El diario de un testigo*, y al general Ros de Olano el magnífico brindis que en honor de nuestros incomparables soldados ha pronunciado recientemente.

Entre los rasgos de abnegación hay uno que es común á todo el ejército de Africa, y del cual no han hecho mención los periódicos sin duda por no tener de él conocimiento, siendo quizás el que mejor caracteriza al soldado español, resignado y sufrido como ningún otro. Sabido es que en las tempestades del Estrecho tenían los marroquíes un auxiliar de su causa mas poderosa aun que la topografía de su país y el cólera-morbo. Llegó una ocasión en que los víveres escaseaban; el ejército no había podido ser abastecido en muchos dias; la mar estaba gruesa, ofreciendo pocas esperanzas de permitir á los buques en un término próximo de acercarse á la costa, y no sin razon el general en jefe empezaba á temer una catástrofe.

El valiente conde de Reus, tan apto para realizar empresas que requieran mucho arrojo, pues ya se sabe que el suyo no reconoce ningún límite, habiendo recibido la orden de pasar á Ceuta con algunos batallones para proveer al ejército de lo mas necesario, y al mismo tiempo el general en jefe mandó á un ayudante suyo á informarse de una manera precisa, interrogando directamente á los soldados, de las raciones con que podia contar cada uno. Todos puestos de acuerdo contestaron que estaban escasamente racionados para un dia, pero que con lo que se pasa un dia se pueden muy bien pasar dos sujetándose á media ración, y que luego por pasar otros dos sin comer ningún soldado español se muere de hambre. Nuestro querido general en jefe, añadieron, puede estar seguro de que tiene ejército para cuatro dias, aunque durante ellos no se acerque á la playa un solo buque.—Y siguieron tan alegres como si se hallasen en las circunstancias mas normales de su vida.

Admiremos á los soldados. Podríamos citar otros muchos hechos que tampoco se han consignado en las columnas de ningún periódico, y que tambien son sin embargo notabilísimos; pero ninguno ofrece el carácter de generalidad que el mencionado, al cual hemos dado por esta razon la preferencia, bastando por sí solo en nuestro concepto para que nadie considere el entusiasmo que los combatientes de Africa le inspiran como superior á los grandes sacrificios con que nuestros héroes se han hecho á él acreedores.

Segun nos escribe nuestro corresponsal de Córdoba, la cosecha del trigo en aquella provincia se presenta abundantísima.

—Por la direccion general de sanidad militar se han despedido veinte practicantes de medicina y cirujía de los hospitales militares del litoral, por no ser necesarios sus servicios. Con objeto de que puedan regresar á sus destinos, se les han abonado dos pagas de marcha.

—La mayor parte de los soldados que se reenganchan, prefieren pasar á los cuerpos de ingenieros, artillería y caballería. Esta circunstancia producirá, quizá, alguna dis-

posicion inmediata que evite semejantes preferencias y facilite al arma de infantería los medios de conseguir que no ofrezca el servicio en ella menos ventajas de las que al parecer presentan los demas institutos que hemos referido.

—Segun nos dicen de Tetuan, el dia 13 se verificó una gran parada de las tropas que guarnecen aquella plaza, en celebracion del cumpleaños de S. M. el rey,

Diez y nueve batallones, 6 baterías y cinco escuadrones formaron en la inmensa llanura de la Aduana, apoyando la cabeza en la falda del montecito donde tuvo su cuartel general el invicto caudillo.

El general Rios recorria la linea llevando á su derecha al general Garcia, y á su izquierda á los de division, Morales de Rada y Elio, siguiéndole un lucido estado mayor entre el que iban el alcalde moro, Ud-Ajete que manda los moros de rey que ocupan las inmediaciones de la plaza y el Cadi que llegó de Tánger el dia antes.

Mezclados con la escolta marchaban 20 moros de rey que con sus magníficos caballos árabes, vestidos de gala y con ligeras evoluciones, segun su escuela especial, acompañaban y escoltaban al valiente general, en prueba del cariño y consideracion que ya le profesan; y de la leal sumision con que son adictos á la reina de España.

En los momentos en que se verificaba el desfile, hicieron los moros varias carreras, entre ellas el juego de *correr la polvora*, que consiste en manejar la espingarda con ambas manos, soltando la brida al caballo, y haciendo disparos en todas direcciones con una destreza admirable.

Al ponerse el sol, hora en que entraban en la plaza las tropas por la puerta de el Oika, hoy de la reina, se hizo la salva de ordenanza, terminando el dia sin ningún suceso desagradable, ni el mas pequeño incidente retirándose el numeroso concurso y mezcladas todas las razas por entre las huertas y las frondosidades del terreno que circunda las avenidas de la plaza.

—Los jefes y oficiales de los tercios vascongados, que acaban de ser disueltos, partirán en breve para Vitoria á recibir órdenes del gobierno de S. M. Allí recibirán su ulterior destino, bien pasando á otros cuerpos del instituto, bien quedando de reemplazo.

—Se va á proceder muy en breve á la construccion de un ferro-carril, que partiendo de la fábrica de Trubia, pasará por Oviedo y Noreña, terminando en el que se dirige á Gijón, desde Sama de Langreo. Están haciéndose los estudios definitivos para llevar á cabo tan útil proyecto.

—Por la intendencia militar del ejército de Africa se han satisfecho 38.000 reales, importe del flete de los buques Codracs, Aurora, San Vicente y Desengaño que han sido despedidos.

Igualmente han sido satisfechos por la administracion militar 72.000 rs. importe de 2.800 arrobas de vino catalán, envasadas en cien pipas de 28 arrobas cada una, las cuales fueron suministradas al ejército de Africa durante la campaña.

—Tenemos entendido que el señor Figueroa ha dimitido su cargo de subsecretario del ministerio de gracia y justicia. Se le designa para una plaza de vocal ponente de la comision de códigos. De la subsecretaria de gracia y justicia se ha encargado el oficial primero don Antonio Casanova.

—Escriben de Ceuta que con la salida de las últimas tropas va entrando aquella plaza en su anterior estado normal, haciéndose extraño el silencio que ahora reina despues de la animacion y bullicio que ha precedido. Los edificios é iglesias se van desocupando y los hospitales quedan reducidos á tres. La salud es buena, y el cólera ha desaparecido enteramente.

—Se ha dispuesto de real orden que todos los jefes y oficiales que han estado agregados al ejército expedicionario de Africa, desempeñando comisiones especiales á las inmediatas órdenes de generales y brigadieres y han regresado á la Peninsula, queden en situacion de reemplazo, con residencia en los puntos en que respectivamente se encuentren en la actualidad.

## Seccion extranjera.

Paris 25 de mayo.

No sabemos hecho alguno nuevo de Sicilia. Los partes enviados por M. Brenier corroboran las victorias de Garibaldi, aunque la embajada

napolitana da noticias enteramente opuestas. El marqués Antonini se encuentra con respecto á la insurreccion de Sicilia en la misma posicion en que se encontraba últimamente la Union y la Gaceta de la Francia con respecto al conde de Montemolin: es decir que sus noticias estan completamente desacordes con los rumores públicos. Dicen que hay tranquilidad en toda la isla, que todo ha terminado y que el comandante á quien se envia á hacer reconocimientos en el interior me ha encontrado jamas insurrecto alguno en las inmediaciones de Palermo. Sin embargo, este mismo comandante cuyo lenguaje revela tanta confianza, ha pedido recientemente á su gobierno que le envíe todos los buques de que pueda disponer, tanto en los Estados de Nápoles como en todos los puertos de Sicilia.

Nadie pone en duda que esto se hace para tener á mano los medios de emprender la fuga con las tropas napolitanas cuando estas no puedan resistir la insurreccion, lo cual parece estar muy próximo. Será entonces evacuada toda la isla y quedará en poder de sus habitantes, y todo lo mas permanecerá una guarnicion en la fortaleza de Merina que, como V. sabe, es una de las defensas mas importantes.

A excepcion de los periódicos legitimistas nadie duda aqui de los resultados probables de la expedicion de Garibaldi, el cual es aqui en cierto modo el héroe del dia, siendo lo mas notable que hasta la corte elogia al general y la causa que defiende. Nos dicen que la Emperatriz que desde un principio se habia manifestado hostil al partido patriótico italiano, asi como sus damas de honor, expresan la admiracion que les inspira Garibaldi. Ha querido decirse que este cambio es por mala voluntad á la familia reinante de Nápoles destinada á ser la victima de la revolucion, pero creemos mas verosímil que debe atribuirse esto al prestigio que ejerce el nombre del general expedicionario en las imaginaciones femeniles.

Garibaldi es en efecto un verdadero héroe de novela. Toda su historia una serie de extraños acontecimientos que le han colocado fuera de la prosa de nuestro siglo. Por otra parte, creemos que en el fondo el gobierno francés no se opone á la insurreccion de Sicilia, y es probable que desee emplear en las actuales circunstancias la misma política que en la anexion piamentesa. Asi como propuso la autonomia de Toscana y la restauracion de los duques, pondrá la conciliacion entre Nápoles y los insurgentes, exceptuando el que mas adelante abandone esta política cuando llegue el caso.

Se cree aqui generalmente, segun los juicios que se aventuran á hacer sobre las miras del gobierno, que este abriga la intencion, luego que se terminen los negocios de Sicilia, de poner allí centinelas seguros, ya sea la Inglaterra, ó mas bien el Piemonte para impedir que la revolucion se estienda y para concentrar el movimiento en la isla.

Ademas, una vez alzado este dique contra el oleaje revolucionario, una vez conseguidos los resultados por medio de la insurreccion pero aisladamente y de modo que no puedan tener influencia exteriormente, se dejarán llegar los acontecimientos, y si se hiciera sentir un movimiento en Nápoles, se debe considerar como un suceso nuevo y sin relacion alguna con los negocios de Sicilia.

En cuanto á Roma, el emperador está decidido á proteger al Papa contra todos sus enemigos; en vez de retirar las tropas, mas bien enviará refuerzos, y se dice ya que un regimiento aumentará la guarnicion, enviándose otros si fuera necesario.

La Inglaterra se manifiesta abiertamente favorable á los sicilianos. Siguen organizándose suscripciones, se envian munieros, cañones, y lo mas curioso es que acaba de llegar á Cherburgo un considerable número de armas que han atravesado la Francia hasta Marsella para remitirlas desde este punto á Garibaldi. Parece que un rico polaco, M. Branicki, amigo del principe Napoleon, ha entregado 100,000 francos al jefe de la insurreccion.

La Rusia está muy lejos de imitar el ejemplo de Inglaterra. Sabemos que se continúa trabajando en Turin contra Sicilia, y por lo tanto el gobierno ruso quiere que el Piemonte de garantías contra toda intervencion en los negocios del reino de Nápoles.

Se anuncia que mañana aparecerá el Monitor el discurso del embajador francés M. de Lavalette al Sultán, y se añade que la impresion que ha producido no ha sido favorable y que no contiene nada que pueda ser del agrado del Sultán. Segun parece, la Puerta se mecha á toda clase de informacion respecto á los hechos de que se la acusa, y considera semejante acto contrario á su dignidad y atentatorio al respeto que se le debe.

Esta política es poco prudente, segun la opinion general, pues la Puerta se espone con ta-

les negativas á los ataques de la Rusia que, merced á esta circunstancia, podrá complicar la cuestion y manejarse de modo que suscite graves compromisos al gobierno turco, en tanto que si el Sultán no se negase á dar oido á los consules de las potencias que le son favorables podría con su apoyo frustrar las intrigas de la Rusia.

Nos dicen, pero damos á V. la noticia con la mayor reserva, que el gobierno francés, con objeto de hacer una gracia al Rey Victor Manuel, le ha autorizado para conservar las propiedades que este poseia en Saboya y en Niza; pero el gobierno piamentés se aprovecha de este hecho para vender todos los dominios de la Corona.

Podemos asegurar á V. que el viernes saldrá de aqui el tratado que arregle los límites de las nuevas fronteras.

Se dice que acaba de firmarse en Teheran un tratado entre Francia Rusia y Persia. Esta noticia nos parece bastante problemática, pero al menos es un indicio de la opinion pública, relativamente á los acontecimientos que se esperan y de las alianzas que aproximarán á ciertos gobiernos.

Continúa hablándose del enlace de Mlle. Mirés, que llama la atencion general como si se tratara de una testa coronada. Es verdad, sin embargo, que es la hija del rey de los financieros. Se dice que el suegro de M. de Polignac le ha dado como regalo de boda la propiedad del Constitucional. Nadie se queja de este cambio, pues el periodico no puede menos de ganar en manos de un hombre de talento cual debe ser M. de Polignac.

Nos aseguran que el Emperador, ambicionando los laureles de Plutarco y tal vez tambien los del conquistador de las Galias, vá á publicar una vida de Julio César.—P.

## NOTICIAS DE LA INDIA.

MARSELLA 20 DE MAYO.—El paquebot de la compañía peninsular y oriental PANTHER llegó antes de ayer á nuestro puerto y nos ha traído noticias de Bombay del 27 de abril y de Calcuta del 17.

La conmocion causada por la insurreccion de los cultivadores de indigo, se calma poco á poco y nos escriben de Calcuta que se allanarán todas las dificultades sin que haya que lamentar grandes perjuicios para la futura recoleccion.

Los periódicos de Bombay, que de tiempo en tiempo vuelven á ocuparse de la antigua revolucion anuncian todavia la presa de un rebelde, que la traicion ha entregado en manos de los ingleses y que será bien pronto condenado y ejecutado. Pero si los ingleses castigan á los rebeldes, tambien tienen á honor en recompensar á los que permanecen fieles, asi que, para reconocer los leales servicios de un jefe indiano de Nagpore, el virey acaba de nombrarle rajab-hohador en Satara. El Bombay Times en cuenta que es muy poca recompensa á los servicios prestados por este aliado y censura á lord Canning, apostrofándole que no sabe asegurarse, ni de la lealtad de su aliado, ni del respeto de sus enemigos.

Hay gran conmocion entre los soldados del ejército indiano; un artículo publicado por el periódico militar de Calcuta, el ENGLISHMAN, pretende que lord Ayde ha enviado una memoria á Inglaterra en la cual dice que no hay un solo oficial en el ejército de la antigua compañía capaz de mandar un regimiento. Se dice sin embargo que el ENGLISHMAN ha exagerado la opinion de lord Ayde, que no ha podido desconocer hasta tal punto los servicios hechos por sus antiguos compañeros de armas.

Escriben de Aden, á la Bombay Gaceta, que los ingleses se disponen á intervenir en los negocios de Mascate y de Zanzibar, que, segun el corresponsal se complica. Una mision á cuya cabeza figura el brigadier Coghlan debia pasar bien pronto á Bombay y embarcarse allá para Mascate y Zanzibar.

Por lo que va sin firma,  
P. J. GELBERT Y POL.

## Palma.

Varias veces se han ocupado los periódicos estos dias pasados de las mejoras que proyecta el Ayuntamiento de esta capital, mejoras reconocidas de todo el mundo y que creemos seria muy aplaudida por todo el público palmesano su pronta ejecucion. Con lo dicho comprenderán nuestros lectores que damos nuestra insignificante aprobacion á este asun-



to, como la daremos á cuantas cuestiones se presenten de esta clase, las cuales puedan redundar en beneficio del vecindario de Palma ó aumenten el ornato de la poblacion.

Sin embargo, por muchos que sean los deseos que tengamos de ver ensanchada y regularizada la plaza de San Felipe Neri y la calle de la Riera, y la construccion de fuentes públicas y todo lo demas que se proyecta, jamás daremos nuestro voto para que se lleven á cabo dichas mejoras antes que el establecimiento de la compañía de bomberos con su material necesario, y el servicio de los coches mortuorios como corresponde á una poblacion tan importante como la nuestra. Lo hemos escrito una y mil veces: no comprendemos cuales sean los motivos porque no se organiza la compañía de bomberos y se compran los útiles indispensables. Hemos demostrado evidentemente que esto no costaria mas que cien mil reales, lo hemos demostrado con números, ante los cuales todo el mundo ha callado; diremos mas, hemos sido apoyados con toda la fuerza que sabe inspirar la razon por nuestros compañeros de la prensa, reconociendo al mismo tiempo la gran importancia de este servicio y los inmensos perjuicios que la falta de bombas puede ocasionar á todas las clases de la sociedad y las numerosas víctimas que pueden arrebatar en casos posibles de las garras de la muerte, teniendo máquinas apropiadas para combatir el destructor elemento.

¿Qué pecado pues lleva en sí esta tan útil mejora, qué odios acarrea, qué es lo que tiene de perversa, cuando transcurren años y mas años, y se forman nuevos presupuestos, y se consignan cantidades sin que haya una sola consagrada á su realizacion?

¿Cómo es que se atiende al ensanche de la calle de la Riera para embellecer los alrededores del teatro y no se piensa en combatir al elemento que en pocas horas destruyó este mismo teatro, y que mañana se verá de nuevo atacado y contemplaremos con los brazos cruzados desprenderse entre el humo y el fuego todas sus piedras que tantos sudores han costado?

¿No valen acaso nada las vidas de las personas que en el edificio mencionado ó en otro cualquiera se encuentren en momentos de apuro para que se les deje abandonadas á sus propios recursos?

De todas las mejoras que se proyectan, ninguna como el establecimiento del servicio de bombas puede llevar mas beneficios al vecindario; de consiguiente creemos justo que á ella deba darse la preferencia. No piensa del mismo modo, segun parece, el M. I. Ayuntamiento, y lo sentimos de todas veras, porque recibiria unánimes aplausos y generales bendiciones. En dias de incendio vense acudir rápidas y diligentes las bombas particulares mientras que las de la municipalidad dejan hacer á las primeras todo el trabajo, porque en su impetencia no pueden ni siquiera servirles de ayuda cuanto menos compartir los peligros de la jornada.

La otra mejora á la cual damos la preferencia despues de la anterior es el servicio de los coches mortuorios. Hablamos con tanto sentimiento de la falta de la una como de la otra, porque si hay razones para apoyar la primera, no faltan para defender la segunda.

¿Quién no vé con repugnancia el modo como se conducen los cadáveres al cementerio de esta ciudad? ¿A quién no le afectan las desagradables escenas que acompañan á esta conduccion, escenas que la ilustracion de los palmesanos va desterrando ó ha desterrado ya de sus casas y que ahora tienen lugar á las mismas puertas del sagrado recinto en donde descansan los restos humanos? ¿Quién no se entristece al pensar que en muchas ocasiones, familias pobres y honradas, se ven en el caso de mendigar la ayuda de otras personas pobres, para la conduccion del cadáver, teniendo la virtud no pocas veces de resistir con su pesada carga al frio, á la lluvia y á todas las tempestades?

Por decoro de la poblacion en que vivimos

y por el nuestro propio no continuamos defendiendo la realizacion de tan indispensable servicio; quisiéramos sí que las autoridades se hicieran cargo de lo que callamos y se ocupasen decididamente en llevar á cabo los proyectos que en este artículo hemos tratado ligeramente. Nos hacemos la ilusion de creer que pronto veremos nuestros deseos realizados que son los de todo el público. Tal vez nos equivocamos en nuestra creencia, si consideramos el tiempo transcurrido desde que la prensa de esta capital viene hablando en este sentido. De todos modos estamos persuadidos de que disminuye la responsabilidad del periodista si cumple con la mision de defender los mas caros intereses de la sociedad que son la vida, el bienestar y la tranquilidad de sus familias.

Ha llegado á esta ciudad el pintor del teatro Mr. Cage, y se asegura que en toda la presente semana quedará colgado el cielo raso del mismo edificio. Los demás trabajos adelantan de un modo extraordinario, pero ignoramos si la comision calcula estará concluido este año ó el que viene. Sea lo que fuere, pues nos hacemos un deber en consignar lo mucho que han trabajado cuantas personas intervienen en la construccion de este edificio para que pueda abrirse cuanto antes, nos atrevemos á hacerle presente, por si lo hubiese olvidado, lo mucho que interesa el que se anuncie la subasta con la mayor anticipacion. Contando con los recursos necesarios para poner el teatro en estado de funcionar, si es que se cuenta con ellos, no nos parece difícil calcular, dias mas dias menos, cuando estará en disposicion de entregarse al empresario. Importa á los que pretendan ser empresarios este extremo, porque concluyendo á fines de junio las contratas, pueden buscar buenos actores; é importa á la Junta de Beneficencia porque cuanto mejores sean las compañías y mas esperanza tengan las empresas de lucrar, mayor será la cantidad que ofrecen en arriendo.

Hágase pues un esfuerzo, calcúlese con prontitud y anúnciese en seguida la subasta, mayormente habiendo de transcurrir algun tiempo desde el anuncio al dia que se señale para el remate.

Por lo anterior,  
P. J. GELABERT Y POL.

### CRONICA RELIGIOSA.

Santo del día de mañana.

### SANTA PÉTRONILA VIRGEN.

#### AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Salte el sol á las... 4 hs. 35 ms.  
Pónese... á las... 7 » 21 »  
Hora en que debe señalar el reloj al medio día verdadero.  
Las 11 hs. 57 ms. 11 s.

### AVISOS OFICIALES.

### VENTA DE BIENES NACIONALES.

#### PROVINCIA DE LAS BALEARES.

Por disposicion del señor Gobernador civil de esta provincia, y en virtud de las leyes de 1.º de mayo de 1855 y 11 de julio de 1856 é instrucciones para su cumplimiento se sacan á pública subasta, en el dia y hora que se dirá, las fincas siguientes:

Remate para el dia 25 de junio de 1860, de doce á una de la tarde en las Casas Consistoriales de esta ciudad ante el señor Juez de primera instancia don Gregorio Romea y escribano don Sebastian Coll.

#### BIENES DE CORPORACIONES CIVILES.

PROPIOS.—URBANAS.—MENOR CUANTÍA.

Núm. 104 del inventario: Una casa ll-

mada Cuartel en la villa y de los Propios de Porreras partido de Manacor. Linda con la casa y corral de Antonio Meliá, con la de don Juan Feliu, casa y corral de Lorenzo Mas y calle pública dicha del Cuartel. Su área es de 2100 piés ó sean 163 metros 38 milímetros. No está arrendada por habitarla el oficial Sa-che. Está justipreciada en 7900 rs. y capitalizada en 3348 rs. sobre 186 rs. que le calculan los peritos de renta, sale á subasta por los 7900 reales de tasacion.

Núm. 105 del inventario: Un solar en dicho pueblo de Porreras y de igual procedencia. Linda por una parte con la casa de don Cristóbal Morlá Pro. y las tres restantes con calles públicas: tiene de longitud ocho palmos y cuarenta de latitud, ó sea en metros 1,564 con 7,820. No se le conoce renta. Queda capitalizada en 720 reales sobre el tipo de 40 rs. y sale á subasta por 1330 reales tasacion.

Núm. 103 del inventario: Otro solar en la villa de Puigpuñent partido de Palma de los Propios de aquella municipalidad. Linda con calle de la Casa Consistorial, casas de Maria Macari, Onofre Martorell, Juan Veñy y tierra de Juan Marques. Su longitud 120 piés y latitud por extremo 14 piés 11 pulgadas y por otro medio pié. No está arrendado. Los peritos le calculan de valor en venta 400 rs. y estando capitalizada sobre el tipo de 27 rs. renta, en 486 rs. sale á subasta por esta cantidad.

#### ADVERTENCIAS.

1.º No se admitirá postura que no cubra el tipo de la subasta.

2.º El precio en que fueren rematadas las fincas que se adjudicarán al mejor postor, sean de mayor, ó menor cuantía y procedan de corporaciones civiles, se pagarán en 10 plazos iguales de á 10 por 100 cada uno, el primero á los quince dias siguientes al de notificarse la adjudicacion y los restantes con el intervalo de un año cada uno para que en nueve quede cubierto todo su valor segun se previno en la ley de 11 de julio de 1856.

3.º Las fincas de mayor cuantía del Estado continuarán pagándose en los quince plazos y 14 años que previene el artículo 6.º de la ley de 1.º de mayo de 1855 y con la bonificacion del 5 por 100 que el mismo otorga á los compradores que anticipen uno ó mas plazos, pudiendo estos hacer el pago del 50 por 100 en papel de la deuda pública, consolidada ó diferida conforme lo dispuesto en el artículo 20 de la mencionada ley. Las de menor cuantía se pagarán en 20 plazos iguales ó lo que es lo mismo durante diez y nueve años. A los compradores que anticipen uno ó mas plazos no se les hará mas abono que el 3 por 100 anual en el concepto que el pago ha de ejecutarse al tenor de lo que se dispone en las instrucciones de 31 de mayo y 30 de junio de 1855.

4.º Segun resulta de los antecedentes y demas datos que existen en la Administracion principal de propiedades y derechos del Estado de esta provincia las de que se trata no se hallan gravadas con carga alguna, pero si apareciese posteriormente se indemnizará al comprador en los términos que en la ya citada ley se determina.

5.º Los derechos de espediente hasta la toma de posesion serán de cuenta del rematante.

6.º A la vez que en esta capital se celebrará otro remate en la del respectivo partido en el dia y hora señalados, á saber en Manacor por los números 104 y 105 del inventario sitas en Porreras y la número 103 radicada en Puigpuñent perteneciente al partido de esta ciudad solo sufrirá un remate en la misma, por ser fincas de menor cuantía.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de los que quieran interesarse en la adquisicion de las fincas insertas en el precedente anuncio.

#### NOTAS.

1.º Se consideran como bienes de corporaciones civiles, los Propios, Beneficencia é Instruccion pública cuyos productos no ingresen en las cajas del Estado, y los demas bienes que bajo diferentes denominaciones correspondan á las provincias y á los pueblos.

2.º Son bienes del Estado los que llevan este nombre, los de Instruccion pública superior cuyos productos ingresen en las cajas del Estado, los del secuestro del ex-infante don Carlos, los de las órdenes militares de San Juan de Jerusalem, los de cofradías, obras pias, santuarios, y todos los pertenecientes ó que se hallen disfrutando los individuos ó corporaciones eclesiásticas cualquiera que sea su nombre, origen ó clausula de su fundacion á escepcion de las capellanías colativas de san-

gre. Palma 6 de mayo de 1860.—Casimiro Urech.

### GOBIERNO MILITAR

DE LA ISLA DE MALLORCA.

Orden de la plaza del 30 de mayo de 1860.

Artículo 1.º Los cuerpos de esta guarnicion pasarán la revista de comisario del próximo mes de junio el dia primero del mismo á las ocho de su mañana en el paseo de la Rambla.

Art. 2.º Las demas clases que deben pasarla por nómina y los señores gefes y oficiales que se hallan en esta plaza con real licencia ó en concepto de transeuntes la pasarán el mismo dia á las diez en la secretaría de este gobierno militar.—El General gobernador—Castillon.—Es copia.—El comandante secretario, Ricardo Dominguez.

#### ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana: el comandante graduado capitán del batallon fijo de Artillería, don Bartolomé Frontera y Contesti.

Parada: el batallon provincial de Mallorca.

Hospital y provisiones: el regimiento infantería de Asturias.

El T. C. S. M.—Benito de Amores.

#### SECRETARIA DE CÁMARA EPISCOPAL.

Se avisa á D. Manuel Aragon vecino de esta ciudad, que en la secretaría de mi cargo se le ha de comunicar un asunto que le interesa.

Palma 26 de mayo de 1860.—Teodoro Alcover presbítero secretario.

#### ADMINISTRACION GENERAL DE LOTERIAS

de la provincia de las Baleares.

En la Plaza de Cort.

#### MODERNA.

El sorteo que se ha de celebrar el dia 14 de junio próximo constará de 25,000 billetes al precio de 200 reales, distribuyéndose 187,500 pesos en 961 premios de la manera siguiente:

Premios.	Pesos fs.
1... de . . . . .	50,000
1... de . . . . .	12,000
1... de . . . . .	6,000
13... de . . . . .	1,000
15... de . . . . .	500
15... de . . . . .	400
15... de . . . . .	200
900... de . . . . .	100

961

Los billetes estarán divididos en octavos, que se esponderán á 25 reales cada uno en las administraciones de la renta en esta provincia desde el dia 1.º de junio.

Palma 30 de mayo de 1860.—El administrador general—Eleuterio Quijada.

### EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 29.

De Barcelona en 3 dias laud San Miguel, de 72 toneladas, pat. Sebastian Coll, con 6 marineros y lastre.

De Argel en 2 dias idem Saa Pelegrin, de 62 toneladas, pat. Pascual Jofre, con 7 marineros y carneros.

De Aguilas en 6 dias idem Amparo, de 43 toneladas, pat. Mariano Blay, con 4 marineros, un pasajero y esparto.

De Cullera en 2 dias idem San José, de 51 toneladas, patron Julian Vidal, con 5 marineros y arroz.

#### IDEA DESPACHADAS.

Dia 29.

Para Argel laud San José, de 26 toneladas, pat. Guillermo Pujol, con 6 marineros, un pasajero y efectos.

Para Gandia idem Sangre, de 20 toneladas, patron Pablo Bosch, con 4 marineros y lastre.

Para Ibiza idem Leonor, de 16 toneladas, patron Pedro Esteva, con 4 marineros, 2 pasajeros, balija y efectos.

Para idem javaque San Juan, de 31 toneladas, pat. Manuel Torres, con 3 marineros, 12 pasajeros y varios géneros.



# SECCION DE ANUNCIOS.

## AVISO.

Mr. MARNAC, tan conocido del público mallorquin, pone en conocimiento de sus constantes favorecedores que ha trasladado su establecimiento calle de San Nicolas, frente las tiendas del señor Carletta, donde se encontrará una abundante colección de estampas de todas dimensiones. Un magífico surtido de marcos dorados ovalados. Otro idem de cuadrados. Espejos de todas dimensiones. Estereoscopos con sus vistas y grupos. Vitrolas, y dibujo lineal. Frontes de chimeneas. Grande y variado surtido de estampitas caladas para devocionarios y otras varias á la hoja doradas. Colecciones de mapas en castellano. Atlas de Doufour de veinte mapas tambien en castellano. Cuadernos y modelos de escritura y letras de ornato.

Todos los mencionados artículos se venderán á precios sumamente arreglados.

## Al público.

En vista del exceso de líquidos con que cuenta la lechería establecida en esta ciudad contigua á la antigua Pescadería, basta el día 1.º de julio próximo marca los precios siguientes á sus consumidores; exceptuando tan solamente un cierto establecimiento público, cuyos principales no deben contar con tales precios en caso de que tuviesen necesidad de emplearse de los líquidos de la mencionada.

1 medida de leche de cabra, vaca ú oveja, ordeñada á la vista del comprador siempre que se presente de 5 á 6 de la mañana y al anochecer. . . . .	4 cuartos.
1 medida de las mismas ordeñada con alguna antelación, pero pura bajo la mas absoluta responsabilidad del vendedor. . . . .	3 »
1 medida de leche de burra ordeñada en el establecimiento á la vista del comprador. . . . .	12 »
1 idem de idem ordeñada á domicilio. . . . .	18 »
2 medidas de leche de cabra, vaca y oveja mezcladas, pero puras, pedidas al establecimiento de 10 á 12 de la mañana. . . . .	5 »
3 idem de idem. . . . .	7 »
6 idem de idem. . . . .	12 »

**BAÑOS.**—El establecimiento de baños situado en la calle de los Huertos se abrirá el día 1.º del próximo junio, permaneciendo abierto todos los dias desde las seis de la mañana hasta las ocho de la noche por ahora y mas adelante hasta las diez.

**LADRILLOS.**—En la plazuela del Temple, enfrente del Peso de la Paja, hay un gran depósito de ladrillos finos de Valencia, compuesto de mas de cuarenta muestras buenas y finas. Sus precios son: blancos, á 13, 14, 15 y 16 sueldos; jaspeados, á 18 y 19 sueldos.

## GRAN RIFA

ESTRAORDINARIA EN FAVOR DEL BIZARRO EJERCITO ESPEDICIONARIO

## DE ÁFRICA.

El comisionado en esta isla para la expendición de billetes de la rifa extraordinaria del ejército de Africa, ha recibido aviso que el domingo 17 del próximo junio debe tener efecto el sorteo, y para inteligencia del público se anuncia que por todo el día 12 del citado mes cesará la venta de dichos billetes.

## EL AGUILA.

Gran Bazar de confeccion plaza del Mercado frente la cuesta nueva de la Pescadería.

Surtido completo de levitas paño negro de 100 reales á 320 reales.  
Chaques, sacos, y levisachs de lana, y lana y seda de 80 á 200 reales.  
Chaques y sacos Orleans y grogre de 80 á 140 reales.  
Chaquetas lanilla y paño negro y colores de 60 á 120 reales.  
Pantalones lana dulce muy finos y en telas de gran novedad de 40 á 120 reales.  
Idem de Orleans de 40 reales.  
Chaquetas hilo é hilo y algodón de 18 á 40 reales.  
Y un abundante y variado surtido de paletos y pañuelos de hilo á precios sumamente módicos.  
Chalecos de raso, muare, y otras telas de gran novedad á precios baratísimos.  
Trajes completos y muy elegantes para niños de 5 á 12 años.  
Además se encontrará en el mismo bazar un rico surtido de géneros en pieza propios para la presente estación.

## AVISO AL PÚBLICO.

**BARTOLOME PEREROLS**, maestro de estuco, á vista del incremento que de cada dia va tomando el ramo de estuco en esta capital ha resuelto ejecutar dicho trabajo desde 2 rs. la vara para arriba á fin de que los señores que gusten estucar fachadas, capillas, salones, escalones, piezas de la casa; puedan hacerlo con la economía posible. Informarán en la chocolatería de Vicente Llorens, plaza nueva, entrando en la calle de San Miguel, esquina al callejon *d'en Rubí*.  
Al mismo tiempo advierte á los maestros de albañiles que deseen aprender el ramo de estuco y parte del trabajo de escayola se los enseñará con la mejor perfeccion; á fin de que ellos mismos lo puedan hacer con mucha facilidad.

## GRAN SURTIDO DE QUINCALLA.

BARATURA SIN IGUAL.

En la fonda de las Cuatro Naciones, cuarto número 32, hay de venta, y solo por 3 dias, los artículos siguientes; (recien llegados de las mejores fábricas de Paris).  
Joyería, imitación superfiná, bebillas para cinturas, de todas clases.  
Botones, solitarios, alfileres para corbatas, en concha, en aluminio, y en mosaique, &c. &c.  
Aretes, alfileres para señoras; rosarios, montados en plata.  
Tambien se hallarán bordados de las mejores fábricas de Nancy.  
Todo lo cual se vende á precio fijó sin rebaja.

## Interesante.

En el conocido establecimiento «A LA CIUDAD DE PALMA» calle de Brondo, números 54 y 55 se acaba de recibir un magnífico surtido de bordados de todas clases, como: cuellos, los mismos con mangas, tiras anchas y estrechas, pecheras de camisa etc.; y una colección de cuellos de luto, entre cuyos géneros podrán escoger sus favorecedores, desde los precios mas ínfimos hasta lo mas superior que se construye en su clase respectiva.  
Como que el público conoce perfectamente las ventajas que hemos concedido y las que cada dia nos esforzamos en introducir en el ramo de leñería, nos limitaremos á ofrecer de nuevo el completo surtido que poseemos en todas calidades y anebos, seguros de que lograremos satisfacer el gusto mas delicado.

## LENCERIA.

En el establecimiento de dicho artículo situado plaza de Cort, esquina frente la Cárcel, acaba de recibirse un completo y variado surtido de:  
**HOLANDAS**, irlandas de puro hilo, pañuelos batista blancos y con cenefas de colores, pecheras para camisa de hombre, lisas y bordadas, piqués blancos y colores, cuellos bordados blancos, de luto y medio luto para señora. Toallas, mantelerías y otros varios géneros, todos los cuales se espenderán á precios sumamente módicos.  
Los que compren piezas enteras de lienzo se les hará una rebaja en el precio.  
Tambien se venden en dicho establecimiento:  
**CAMISAS** de hilo para hombre desde 34 reales una hasta la calidad mas superior y se cuida de la confeccion de las mismas á gusto del comprador.

## GRAN SURTIDO DE ARTICULOS DE ESCRITORIO,

como papel de lujo y ordinario de todas sus innumerables clases; sobres adecuados á cualesquiera clase de papel, carteras y pupitres en su inmensa variedad; calendarios de cuadro; cortaplumas ingleses superiores; plumas de acero de muchísimas formas, plumas de ave de todos números; portaplumas ordinarios de hierro hasta los finos de nacar; vitelas blancas y de colores; lapiceros; pesacartas; pesamonedas; juegos de lotería y dominó; goma para borrar tinta y lapiz en pastillas y en maderos; lacres finos, ordinarios y de colores; tintas para escribir y trasmisibles; obleas; arañillas; sandaraca; sellos; timbres ó llamadores, y otros mil objetos pertenecientes al escritorio, de invención moderna y desconocidos hasta el dia.  
El papel que se compra se timbra gratis con iniciales.  
Dichos objetos se venden en la imprenta de Gelabert, *Pas den Quint*, número 74.

## HELADOS:

Los que se espenden en el «Café de Oriente» están confeccionados y bajo la direccion de Catalina hija del tan acreditado Bartolo, que desea de complacer á los numerosos parroquianos del establecimiento, además de dedicar todo su esmero y cuidado á que no desmerezcan de los que elaboraba su difunto padre, ha podido conciliar se espendan á los mismos precios que entonces, por lo que quedan reducidos desde hoy á los siguientes:  
Sorbetes de Fresa, Café y Avellana á . . . . . 18 cuartos.  
Id. de mantecado y demas frutas del tiempo. . . . . 15 »  
Orchata superior y granizados de frutas. . . . . 12 »  
Cuartos ó Biscochos. . . . . 4 »  
Un buen profesor amenizará al Piano las horas de refresco con piezas ascogidas, dejándose oír en las salas del entresuelo y jardín, abiertas al público para dicho objeto.  
Se admiten toda clase de encargos que conciernan al referido ramo de helados.

**ALQUILER.**—En la calle de la Barreteria, manzana 237, número 18, se alquila un tercer piso con tres cuartos dormitorios, agua de fuente y de pozo. En la manzana 1.ª número 58, calle de la Almudayna, darán razon.

## AVISO AL PÚBLICO.

En el escritorio público situado en el piso bajo de casa del señor marques del Requer, se espenden medallas de metal galvanizadas de plata, conteniendo el busto de S. M. la Reina, y las palabras que pronunció al sancionar la declaración de guerra contra el imperio de Marruecos el día 21 de octubre de 1859.  
Estas medallas han recibido tal aprobacion por parte del gobierno y de la Nacion, asi por el mérito del cuño que las produce, cuanto por la verdad del busto de nuestra Reina, y la idea que encierra de conservar la memoria de un hecho que tanto enaltece á España, que no dudó un momento en conceder á su autor el privilegio de construccion.

## Aviso á los viajeros.

En la villa de La Puebla, calle *dels Felius*, número 80, acaba de establecerse una fonda muy capaz y se ofrece un esmerado trato.

**SE DESEARIA COMPRAR UN CABALLO** para montar que tenga buenas circunstancias. Darán razon en la fonda de las *Cuatro Naciones*.

**PERDIDA.**—El lunes, segunda fiesta de Pascua, se perdió desde el *Pas den Quint* á la iglesia de San Nicolás, un medallon en forma de reloj; pequeñito que contiene dentro un rizo de cabello. Se suplica á la persona que lo haya encontrado, se sirva presentarlo en la tienda de modas y sederías nombrada **LA LINDA** en el mismo *Pas den Quint*, y dando las señas se gratificará competentemente.

## AVISO AL PÚBLICO.

El maestro zapatero José Barbavá que vivía en las vueltas del Borne, ha trasladado su taller en las casas nuevas de la calle de la Riera frente al teatro.

## GRAN BARATURA DE ESTAMPAS

de varios tamaños, que representan efigies de Santos é Historias, iluminadas y en negro.  
Imprenta de Gelabert, *Pas den Quint*, 74.

## Café del Recreo,

situado detrás de la Pescadería nueva,  
(entrada que pasa.)

Hoy miércoles 30 se pondrá en escena la tan aplaudida zarzuela en dos actos y un epílogo, escrita en verso por D. Miguel Bibiloni y Corró y puesta en música por el inteligente profesor señor Gioffredi, titulada *LA ESPERANZA*.

## BIOGRAFÍA POLÍTICA Y MILITAR

Escrito. Sr. D. Juan Prim,

Teniente General, Grande de España de primera clase, Conde de Reus, Marques de los Castillejos, Senador del reino, etc., etc.—O sea relacion circunstanciada de sus hechos de armas como militar y de sus vicisitudes como hombre político, conteniendo cuanto hay de mas notable en su vida.

POR DON FRANCISCO GONZALEZ LLANOS.

Se halla de venta, en un folleto de esmerada impresion, acompañado de un magnífico retrato, el mejor y mas parecido de cuantos se han hecho hasta el dia del Hústre personaje de que nos ocupamos, al ínfimo precio de TRES REALES en la imprenta de Pedro José Gelabert, *Pas den Quint*, número 74.

PALMA:

Imprenta de Pedro José Gelabert, editor responsable.

*Dr. el Sr. D. Juan Prim*  
*J. Gelabert*